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Más de 500 jóvenes,
de Argentina, Chile, Paraguay,
Ecuador, Brasil, México,
Estados Unidos y Puerto Rico,
haciendo propio el lema
de la JMJ: “se levantaron
y se pusieron en camino”
pasaron por Schoenstatt,
a visitar a la Mater
en el Santuario Original,
en la previa de la Jornada
Mundial de la Juventud,
en Portugal.

“¡Qué
bien

estamos
aquí!"



 

Nº 130 - ABRIL DE 1999
Consagrada Iglesia

del Espíritu Santo, en Bellavista
 La tarde del pasado 25 de marzo, día 
de la solemnidad de la Anunciación de 
María, el Arzobispo de Santiago, Monseñor 
Francisco Javier Errázuriz Ossa, procedió a 
consagrar la nueva Iglesia del Espíritu Santo, 
junto al Santuario de Bellavista. Se trata de 
la antigua Iglesia de Peregrinos, lugar de 
tantas celebraciones litúrgicas y momentos 
importantes que ha vivido nuestra Familia 
de Schoenstatt chilena en los pasados 27 
años, la que fue remodelada y ampliada 
duplicando su capacidad para acoger a los 
peregrinos que llegan hasta el Santuario. 
Además del acceso, los estacionamientos 
y el parque en tomo al Santuario, la Iglesia 
es el proyecto principal de la remodela-
ción del lugar de Bellavista que la Familia 
de Schoenstatt chilena ofreció al Padre 
Kentenich como regalo para el jubileo de 
la Misión del 31 de Mayo. El diseño es una 
creación del arquitecto Cristian Prado, de 
Concepción, y la obra fue llevada adelante 
por la Hna. María Soledad Quevedo, por 
encargo de las Hermanas de María, y contó 
con la valiosa colaboración de laicos del 
Movimiento, en especial, de la Federación 
de Señoras.
 (…)
 Con la bendición de la Iglesia del Espí-
ritu Santo Bellavista comienza a tomar la 
forma definitiva con la cual se prepara para 
recibir a los peregrinos que llegarán a los 
días de gracia de celebración del Jubileo 
del Santuario Cenáculo y de la Misión del 
Fundador.

Nº 131 - MAYO DE 1999
Capital de Gracias por el Jubileo: 
4 coronas vivas para el Sombrero

 Algunas nunca se conocieron. Es posible 
que en algún encuentro de la Familia hayan 
estado una junto a la otra sin saberlo. (...9 
Las cuatro sufrieron de cáncer. Las cuatro 
vivieron el doloroso vía crucis hacia el 
día de su partida. Estas cuatro mujeres 
se ofrecieron conscientemente y hasta el 
final, respondiendo al llamado del Padre y 
Mendigo de la Misión: “31 de Mayo, Capital 
de Gracias, Capital de Gracias, Capital de 
Gracias...”.
• María Isabel Cabezas, conocida como 
Bessi, fiel integrante de la Rama de Señoras 
de Los Angeles, selló su Alianza de Amor 
en 1981, falleció el día del Rosario, el 7 de 
octubre de 1998.
• Aurora Quevedo, miembro de la Rama 
Familiar de Los Angeles, madre de 5 hijos, 
selló su Alianza de Amor el año 1978. Su 
Ideal de Santuario Hogar: “Nazaret unido, 
fiel y alegre”. Falleció en la víspera del 20 de 
enero de este año ‘99.
• María Cristina Garrido, fecunda y entusiasta 
militante de la Rama de Señoras de Punta 
Arenas, creció en su vida schoenstattiana 
junto al Santuario de Montahue. Su ideal de 
Grupo fue “Filialidad al Santuario”. Falleció 
el pasado jueves 8 de abril.
• Carmen Giménez, militante de la Rama 
de Profesionales de Santiago Cordillera en 
el Grupo Anunciación. Desde antes de su 
alianza, en 1990, vimos en ella la entrega si-
lenciosa de quien tiene como Ideal de Rama 
ser “Tierra de Encuentro Tabernáculo Vivo”. 
(...)

Nº 132-133 / JUNIO-JULIO DE 1999
¡Contigo, Reina,

Pentecostés del Padre!
 Querida Familia de Schoenstatt, que-
ridos lectores de Vínculo, como Familia in-
ternacional hemos vivido días inolvidables 
e inmensamente ricos en gracias y bendi-
ciones durante la celebración del Jubileo 
de Oro de la Misión del 31 de Mayo. Para 
quienes participaron de las celebraciones 
en Bellavista habrá aún mucho por asimilar y 
descubrir de los recuerdos que permanecen 
en la memoria. Mucho más todavía es lo que 
nos queda por continuar asimilando de la 
Misión que nuestro Padre Fundador nos 
legó en el Santuario Cenáculo de Bellavista. 
Se trata de hacer vida su Misión para que 
ésta pueda fecundar los nuevos tiempos en 
la Iglesia y para el mundo. El P. Kentenich 
nos ha buscado para ser sus aliados en esa 
tarea renovadora y nos señala el camino de 
la Alianza de Amor con María en el Santuario 
como fuente de gracia para su realización. 
 Con alegría y gratitud Vínculo y Bella-
vista 99 han unido esfuerzos para ofrecerles 
esta edición especial dedicada exclusiva-
mente al acontecimiento de gracias que 
experimentamos en un lugar de gracias y 
en un tiempo de gracias, como ha sido el 
Jubileo de la Misión. Aunque es imposible 
atrapar en pocas páginas todo lo vivido en 
este encuentro internacional, esperamos 
que pueda ser un modesto aporte para 
retener algunos momentos centrales de la 
celebración jubilar y transmitirlos a quienes 
estuvieron unidos espiritualmente desde 
sus Santuarios y Ermitas, en cualquier lugar 
del mundo, al ‘terruño santo de Bellavista’.

Hojeando en el Archivo...



 editorial

Ser solidarios
Lo siento por los gatos, pero hace un 
tiempo ya que agosto dejó de ser el 
mes de los felinos y se convirtió en 
el mes de la solidaridad. San Alberto 
Hurtado –“padre Hurtado” para los 
amigos– fue el responsable de este 
cambio. Él, fundador del Hogar de Cristo, que recorrió las calles 
llamando “patroncito” a los más pobres por ser ellos el rostro 
vivo Jesús, le dio un sello irremediablemente cristiano a esta 
virtud de la solidaridad, cualidad tan querida por nuestro 
pueblo chileno y que nos apuramos en definir como uno de 
nuestros rasgos más característicos.

Y como los schoenstattianos no creemos en las coincidencias, 
sino que normalmente optamos por llamarlas dioscidencias, 
no deja de ser un signo bonito de la providencia que el padre 
Hurtado haya partido al encuentro del Señor el día 18 de 
agosto de 1952, justamente en un día 18, “un día de Alianza”. 
Pareciera entonces que, Alianza y solidaridad, se unen de ma-
nera especialmente fuerte en agosto. Pero tengo la impresión 
que esta unión no sería solamente una cuestión de este mes. 

Según el P. Hernán Alessandri, sacerdote de los Padres de 
Schoenstatt, fundador de María Ayuda que está actualmente 
en proceso de beatificación, “el canto del Magnificat de la Virgen 
María nos revela hasta qué punto la solidaridad con su pueblo 
fue uno de los motivos más profundos que la impulsó a dar el 
sí en la Anunciación”. Y así es. María, solidaria con su pueblo, 
acogió el anuncio del ángel con el alma tocada por el dolor 
de su gente. Es como si el sí de María hubiera sido dado “con 
la mano en el pulso del tiempo”, o mejor dicho, con el alma 
solidariamente unida a la angustia sufriente de los hambrien-
tos y humillados que Dios quería colmar y exaltar. 

La solidaridad está en el corazón de la Virgen. ¡Por lo que 
está también en el corazón de la Alianza! Vivamos entonces 
al modo de la Mater, con el corazón atento a las necesidades 
de tantos hermanos que esperan nuestro “sí”. Que esperan 
una profunda, verdadera y atrevida solidaridad en nuestras 
vidas, en nuestra vida de Alianza.

P. Gonzalo Illanes
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P. Hugo Tagle M.  /  @hugotagle

con la mano en el pulso del tiempo... 

Un mundo revuelto
 Varios fenómenos sociales seguirán golpeando a la 
sociedad en los años venideros. Algunos son de larga data; 
otros, más recientes. Los coletazos del Covid-19 siguen 
impactando la convivencia. La inflación, con el empobrec-
imiento de la población, ha dejado en evidencia lo débil de 
la estructura económica mundial. El cambio climático, con 
las altas temperaturas en el hemisferio norte y un invierno 
tibio en el sur y su efecto más palpable en la escasez de agua 
y la cadena alimenticia. La invasión de Rusia a Ucrania, que 
se ha mostrado más compleja y de futuro indefinido de lo 
que se pensó en un principio. En efecto, lo que los analistas 
proyectaban como una especia de “guerra relámpago” se ha 
dilatado ya casi por un año y no hay luces de término del 
conflicto.

 Todo esto sumado ha llevado a un mayor grado de incerti-
dumbre, estrés y búsqueda de seguridades. Paradojalmente, 
éstos y otros fenómenos han llevado, por ejemplo, a revalorar 
el papel de la familia. Es así como sobre el 60% de los padres 
chilenos está dispuesto a sacrificar logros laborales con tal 
de pasar más tiempo con ella. Y el lugar de mayor gusto y 
distracción de los hijos es “con los padres y hermanos”. En 
fin, sobre el 90% de los chilenos nombra a “la familia” como 
su lugar de mayor confianza.

 También, la experiencia de la pandemia ha llevado a 
reformular los modelos de trabajo, desde una mayor flex-
ibilidad, hasta la externalización de muchos servicios. Si 

bien no todos se ven beneficiados 
con este fenómeno, repercute en 
toda la red social. Menos tráfico, 
aglomeraciones, horarios más 
inteligentes de desplazamien-
to, reorganización de oficinas 
y talleres. Ello debería permitir 
conciliar mejor trabajo y familia, 
pero también plantea el desafío de 
establecer límites entre vida familiar y laboral. La pandemia y 
largas horas de encierro, llevaron a una explosión del uso de 
la tecnología, redes sociales y video-juegos. Su uso continuo 
y creciente afecta la dinámica familiar. Sin duda facilita la 
comunicación y la conectividad, pero también puede llevar 
a mayor aislamiento y desadaptación social.

 El mundo tendrá que lidiar con un mayor envejecimiento 
de la población. Nos alegramos por el aumento de las espe-
ranzas de vida, pero eso mismo significará con seguridad 
alargar la vida laboral y lidiar con nuevas enfermedades, 
incorporando una serie de factores que en el pasado no se 
consideraban como es el de los cuidados y previsión. El tema 
de las pensiones es un tema global que se deberá afrontar 
con rapidez.

 El efecto negativo más dramático del cambio climático 
es la escasez de agua. Ello hace peligrar la supervivencia y 
obligará a racionar, repensar modelos de vivienda, estilo 
de vida, cuidado de áreas comunes, parques y bosques, 
priorizando prácticas más sostenibles y ecológicas.

 Mes de la Solidaridad en Chile
 En esta edición queremos profundizar un poco en este tema 
mirando la solidaridad no desde el “asistencialismo”, si no desde los 
vínculos y nuestra vida de Alianza.
 Queremos profundizar en cómo relacionarnos con personas o 
sectores que tienen situaciones de vulnerabilidad o de carencias, 
falta de oportunidades y recursos, problemas sociales y/o económi-
cos tendiendo lazos, puentes, vínculos humanos, de amor, de her-
manos, pensando siempre que todos tienen algo que aportarnos, 
todos nos regalan algo con sus vidas y formas de ser. Y, también, 
nosotros les regalamos algo a ellos con nuestra forma de vivir la 
vida, de la mano de María.
 En este contexto, quisimos conocer el testimonio de un joven 
schoenstattiano que está instalado y viviendo en la comuna de San 
Ramón, generando lazos y vínculos estables con sus vecinos; en la 
Jornada nacional de Dirigentes hubo un taller sobre las Periferias 
a cargo de Francisca Parodi, a quien le pedimos una reflexión; lo 
mismo a Trinidad Ried. La Rama de Familias de Montahue nos cuen-
ta de una campaña solidaria llevada a cabo con mucho éxito. El P. 
Patricio Moore nos ayudó a entender un poco más el pensamiento 
del padre Kentenich en lo que dice relación entre el Capitalismo y 
Socialismo.
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icolás Zalaquett Mc Kay, 28 años, es el mayor de 5 
hermanos y con su familia han estado vinculados 
al Santuario de Colina, Valle Hermoso del Niño 
Jesús. Participó en Schoenstatt toda la vida, desde 

Nicolás Zalaquett, vive y trabaja en la comuna de San Ramón en Santiago
“Esto es algo muy valioso, no porque sea gente sencilla, 

si no porque hay vínculos y una exposición al otro,
que deriva, finalmente, en conocerlo y luego amarlo”

 Una vez de vuelta a la casa de mis papás, se-
guía yendo a compartir a ese lugar, quizás poco 
seguido, pero todavía fortaleciendo los lazos. Fi-
nalmente, ya trabajando en plena pandemia, en 
una conversación con unos amigos sobre irnos a 
vivir fuera de la casa de los papás, surgió la pre-
gunta espontáneamente, ¿por qué no a La Bande-
ra? El grupo con el que vine tiene raíces schoen-
stattianas, así como un sentido apostólico y social 
muy latente que se fue forjando en los proyectos 
de la juventud del Movimiento, especialmente 
con la Misión Cuba y Arde Puente Alto, por lo que 
rápidamente nos vimos buscando casa para venir 
acá. 
 La vida me fue regalando una vocación de 
trabajar por quienes han tenido menos oportuni-
dades, los marginados, familias más empobreci-
das. Pero ese impulso se puede quedar sólo en la 

SuSy Jacob

N
cruzados, pionero, universitario. Participó en Misión Cuba el 
2016 y en la Escuela internacional de jóvenes, en Alemania, 
el 2017.
 Es Ingeniero Comercial con mención en economía y tra-

baja como asesor del Administrador Municipal, en 
la Municipalidad de San Ramón, desde septiem-
bre de 2021.

 Hace un par de años atrás decidiste irte a vi-
vir a la comuna de San Ramón, en Santiago. Vi-
vir ahí, trabajar ahí, hacer vida y vínculos en ese 
lugar, no como algo a corto plazo ni transitorio. 
¿Qué te llevó a tomar esa decisión? ¿Por qué lo 
hiciste?
 – El hecho de estar viviendo acá en San Ramón 
ha sido el desenlace de distintas etapas y compo-
nentes de mi vida. Y es un desenlace natural, or-
gánico, podría decir en términos schoenstattianos, 
que se me hizo evidente al tomar la decisión de 
venir. 
 ¿Qué palabra surge inmediatamente (aunque 
sólo descubierto en retrospectiva)? El Amor. Y el 
amor en este contexto, como en todos, no es es-
pontáneo, se puede buscar pero no nace del polvo. 
Nace de conocer una serie de elementos, poco a 
poco, que luego quise abrazar. 
 Mi experiencia acá partió cuando vine a Misión 
País a la Población La Bandera, en esta comuna, 
el 2018, solo porque quedaba dentro Santiago y 
tenía que hacer la práctica profesional durante el 
verano, por lo que accedí a la invitación de unos 
amigos. Ahí supe que existía un proyecto de la 
Pastoral de la Universidad Católica, Betania, que 
consistía en una experiencia de un semestre vi-
viendo en esa misma población, en la que decidí 
participar y que fue realmente un regalo, por la 
comunidad con la que viví, como por los vínculos 
que fui entrelazando con el entorno, vecinos, pa-
rroquia, el Comedor Padre Pío y sus comensales, 
incluso con el mismo barrio, la vista, las calles y 
parques. 

ENTREVISTA  /  ACTUALIDAD
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ENTREVISTA  /  ACTUALIDAD

teoría, solo en un sentido social abstracto que, de 
hecho, me costaba mucho llevar a la práctica; caía 
en el deber ser y en lo que parecía correcto, por lo 
que vi necesario conocer más esa realidad. Y ese 
conocer fue el gran regalo, que me hizo amar, y ese 
amor me hizo querer conocerla aún más. 

 ¿Qué involucra en la práctica y rutina diaria 
vivir allá?
 – Cuando llegué estaba trabajando en investi-
gaciones, en teletrabajo. Ahí, tenía mucho tiempo 
para compartir con los vecinos, para ir al comedor 
Padre Pío, ir a compartir con gente en situación de 
calle, participar en la parroquia. Después de unos 
meses, conocí al recién electo Alcalde de San Ra-
món y le ofrecí trabajar ahí, tras lo cual entré a la 
Municipalidad, donde ya llevo casi dos años. Estar 
trabajando ahí ha sido una gran experiencia, pero 
cambió harto mi foco apostólico; pasé a trabajar 
presencial, muchas horas, y fui dejando de ir a 
las actividades en la comunidad, por una parte, 
porque ya estaba constantemente en contacto con 
vecinos y necesidades puntuales. Ha sido una 
forma distinta de aportar, pero que sigue respon-
diendo a mi vocación e intenciones de trabajar por 
la comunidad, ya desde la política pública más 
institucional. 

 Tú vienes de un sector socioeconómico más 
acomodado, ¿qué sientes que te ha regalado o 
aportado en tu vida vivir en San Ramón?
 – Primero, conocer la inmensa riqueza de per-
sonas diferentes y nutrirme de ellas. Por muy cli-
ché que suene, uno recibe mucho más de lo que da 
y en la práctica es así. No por ser un lugar más “po-
bre”, hay gente menos culta, formada, inteligente, 
cariñosa, que enseña otro tipo de conocimientos. 
También, al haber vida de barrio, más interacción 
con los vecinos, al haber una necesidad de la co-
munidad, hay más vínculo y más relación. Esto 
es algo muy valioso, no porque sea gente sencilla, 
sino primero, porque hay vínculos y una exposi-
ción al otro, que deriva, finalmente, en conocerlo 
y luego amarlo (por repetido que suene ya, a esta 
altura de la entrevista). 

 Por otro lado, más profesionalmente, conocer 
la realidad socioeconómica, cultural, política, ha 
sido un gran regalo del que quiero seguir apren-
diendo, para aportar desde lo laboral, lo institu-
cional. Se ve muy latente cómo funcionan las po-
líticas públicas, la relación entre la comunidad y 
las instituciones, se ve qué funciona y qué no. Y 
esto, unido a datos y evidencia, me parece un gran 
aporte en mi formación. 

 ¿Qué has recibido de tus vecinos?
 Todo esto que parece teórico, se plasma en la 
vida diaria. Recibo cariño, amistades, risas, carre-
tes y asados, sueños y proyectos, también padecer 
juntos los dolores y compartir las alegrías. Cuan-
do se busca trabajar un vínculo, los otros hacen lo 
mismo por su lado, lo cual es un regalo inmenso.

 ¿Qué crees que has aportado tú?
 – Esta pregunta es difícil, no por falsa modes-
tia, si no que porque en realidad no somos más o 
mejores que nadie acá, ni profesionalmente, hu-
manamente, ni religiosamente tampoco. El aporte 
entonces es muy similar al que hacen los vecinos 
comprometidos, los parroquianos, las comunida-
des ya establecidas, y ahí entramos a una diná-
mica de impulsar, con los otros, la esperanza, la 
comunidad, la alegría, la sencillez. 

"Agradecer primero el regalo
de la Alianza y de contar una pedagogía

de vinculaciones. Reconocer también
que los vínculos son deseo de Cristo

y una forma concreta de plasmar el Amor 
que Él nos regala y enseña a vivir".
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 Sabemos que aún estás decantando esto por-
que lo estás viviendo. Pero, hasta ahora, con los 
meses que llevas allá, ¿qué pensamientos tienes 
respecto de los valores que se viven en una co-
muna con carencias sociales?
 – Es muy patente como la carencia económica 
afecta enormemente la carencia afectiva, emocio-
nal, religiosa y todo lo relacionado al alma y al 
cuerpo. Por la vulnerabilidad (usando explícita-
mente esta palabra), por lo vulnerable que es la 
situación, muchos problemas externos calan muy 
fuerte en lo profundo de la vida, tanto personal 
como familiar. La salud es frágil, pero peor es el 
sistema de salud; los trabajos no son con remu-
neraciones altas, y es muy fácil perder el que se 
tiene. Eso va generando tensiones dentro de las 
familias que pueden derivar en violencia y adic-
ciones, muy dolorosas para quienes las viven y su 
entorno.
 En otros ámbitos, la vida de alto consumo que 
puede existir en barrios más acomodados, se vive 
acá con igual o mayor magnitud, lo cual parece 
paradójico en situaciones económicas frágiles, 
pero que puede responder a diversas formas de 
competir o destacar. 

 ¿Cómo ha sido este camino de Alianza?
 – Sin duda que el origen de este camino está 
muy ligado a la Alianza y agradezco mucho al ver 
cómo el Espíritu ha ido dándole forma, matices y 
colores a esta Alianza. Abrir el corazón para bus-
car a Dios, buscar a Jesús, al Jesús de los pobres y 
del Amor, me fue dando las certezas de que es acá 
donde tengo que estar hoy. 
 Sin vida de oración y de comunidad en torno a 
Dios, la vida acá –como en todas partes– se vuelve 
cuesta arriba. Estoy en tiempo de reflexión perso-
nal sobre la Iglesia, su rol como mensajera, con la 
inquietud de cómo va escuchando al Espíritu en 
su paso por la tierra, pero la Mater mantiene su 
Alianza y le sigue dando sentido al estar acá, sen-
tido que sin duda debe ir, para mí, más allá de lo 
que yo aprenda o aporte concretamente, sino que 

con el hecho de querer hacer un camino junto a 
Jesús, tratando de vivir su mensaje, que no es otro 
que el del Amor. 

 ¿Qué falta? 
 – Seguir pidiéndole al Espíritu Fe, Esperanza y 
Amor. 

 ¿Has podido conocer desde otra perspectiva 
lo que tus vecinos esperan recibir como colabo-
ración de quienes van a ayudarlos bajo el con-
cepto de solidaridad?
 – Puede ser. No tengo bien desarrollado ese 
tema pero puedo dar luces por separado. Por un 
lado, formar el vínculo es trascendental, y no solo 
formarlo sino que también cuidarlo. Dado que las 
carencias no son sólo físicas sino que en muchos 
casos, emocionales, el vínculo que se puede gene-
rar es profundo y por eso hay que cuidarlo, pu-
diendo derivar en un dolor el quiebre poco sano 
de este. Y por otro lado: conocer y conocer, estar, 
ver, escuchar. Con el vínculo y el conocimiento la 
“ayuda” que se pueda prestar es mucho más per-
sonal y abre paso a compartir la vida misma, algo 
infinitamente valioso. 
 Nos podemos hacer la pregunta ¿cómo ayu-
dar, desde mi persona, mi familia, mi comunidad, 
cuando el Estado y un infinito número de insti-
tuciones privadas, con y sin fines de lucro, están 
ayudando también y cubriendo gran parte del te-
rritorio? Con todo lo bueno que son, estas pueden 
carecer de elementos que el vínculo personal per-
mite, como la libertad de ir escuchando al Espíri-
tu, que cuando menos lo pensamos habla claro. 

"El dolor se puede generar si se descuida 
la forma en que se llega.
Llegar desde arriba, llegar con
soluciones o respuestas, genera dolor
y acrecienta los prejuicios y juicios
sociales. Llegar a compartir, a co-crear,
a crecer juntos, es súper bien recibido".
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"Formar el vínculo es trascendental, y no 
solo formarlo sino que también cuidarlo. 

Dado que las carencias no son solo físicas 
sino que en muchos casos, emocionales, 

el vínculo que se puede generar
es profundo y por eso hay que cuidarlo, 
pudiendo derivar en un dolor el quiebre 

poco sano de este. Y por otro lado:
conocer y conocer, estar, ver, escuchar. 

Con el vínculo y el conocimiento
la “ayuda” que se pueda prestar

es mucho más personal".
 ¿Se sienten menos por recibir ayuda?
 – No, para nada. El dolor se puede generar si 
se descuida la forma en que se llega. Llegar desde 
arriba, llegar con soluciones o respuestas, genera 
dolor y acrecienta los prejuicios y juicios sociales. 
Llegar a compartir, a co-crear, a crecer juntos, es 
súper bien recibido.

 ¿Cómo les gustaría que fueran nuestros vín-
culos con ellos, sin distinguirnos entre “Ellos y 
Nosotros”? 
 – Reales, con tiempo, madurándolos. Y abrién-
dose a que el vínculo sea lo que se busca en sí mis-
mo, como misión y apostolado, sin pretender cam-

bios concretos o visibles, como “sacar gente de la 
pobreza”. 

 ¿En qué podemos mejorar todos para pro-
fundizar nuestros vínculos y vida de Alianza 
desde nuestras diferencias sociales, producto de 
la realidad en que nos tocó nacer y vivir?
 – De todas maneras partir recibiendo y agra-
deciendo con alegría todo lo que se nos regaló. 
La culpa puede ser un sentimiento espontáneo en 
estas situaciones, que podría construir barreras 
autoimpuestas, por lo que es bueno identificar-
lo y entenderlo, para trabajar de a poco y dejarlo 
de lado; rápidamente se convertirá en compañe-
rismo, en ganas de volver a la misión, en alegría 
de hacer lo que se hace. Es importante pasar del 
“deber ser” al “querer”. “Si eres tú, mándame a ir 
corriendo hacia ti sobre el agua”. 

 Desde lo que has vivido hasta ahora, ¿cómo 
piensas que los schoenstattianos podemos vivir 
mejor nuestra vida de Alianza tendiendo víncu-
los?
 – De nuevo, agradeciendo primero el regalo de 
la Alianza y de contar una pedagogía de vincu-
laciones. Reconocer también que los vínculos son 
deseo de Cristo y una forma concreta de plasmar 
el Amor que Él nos regala y enseña a vivir. Con 
eso en mente, el discernimiento puede ayudarse 
de preguntas como: ¿Cómo quiero Amar? ¿Dónde 
quiero Amar? ¿A quiénes quiero Amar? La res-
puesta, que vendrá de la vida y del Espíritu, dará 
luces de cómo profundizar mis vínculos, y con 
ello, salir a vivirlos. Es bonito que estas preguntas 
pueden hacerse personalmente, pero también en 
familia y en comunidades de vida, lo que irá ayu-
dando a discernir también en esos niveles.

ENTREVISTA  /  ACTUALIDAD

V
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FranciSca Parodi Gormaz

M e revela un poco hablar de Periferia y Pobreza en 
términos de Carencia, ya que hay tanta riqueza 
en situaciones de Pobreza, tanto talento, fuerza, 
comunidad, amor. Por otro lado, me revela aún 

familiares, por ejemplo, viviendo bajo mismo techo? 
¿Qué pasa con quienes viven en campamentos y ni 
siquiera tienen agua potable? Hay familias que no 
tienen condiciones térmicas o sanitarias adecuadas 
para pasar un invierno normal sin enfermarse. ¿Qué 
pasa con ellas? Las realidades de vivienda en Chile 
distan mucho unas de otras y aunque no necesaria-
mente debiera ser un factor correlacionado, lo cierto 
es que en nuestro país la vivienda precaria sí está 
asociada también a sectores geográficos: Santiago 
es sin duda una de las ciudades paradigmáticas en 
esa división entre barrios ricos y barrios pobres” (Re-
portaje publicado en Revista Palabra Pública Vivienda 
y segregación social, las otras desigualdades que el 
COVID-19 hizo visibles).

Las Periferias
 Cuando hablamos de periferias, hablamos de 
quienes son excluidos, en primera instancia por 
una ciudad que los expulsa a los extremos, y que 
los mantiene dependientes del centro, la periferia, 
cómo concepto clásico, se define por los contornos 
de una ciudad, dónde llegan familias a habitarla, 
buscando terrenos de menor costo, son barrios, 
villas, conjuntos habitacionales, campamentos, que 
generalmente se caracterizan por ser fuertemente 
dependientes del centro ya que no cuentan con los 
equipamientos y servicios básicos necesarios, lo 

Caminamos
Juntos. . .

más “romantizar la pobreza” y entonces quedarnos con los 
ejemplos de niños que caminan 7 kms. para ir al Colegio, o 
que se esfuerzan interminablemente por buscar un futuro 
mejor. No; esos ejemplos no nos debieran causar admiración; 

por supuesto nos muestran personas y vidas muy 
valiosas. Pero nos debieran intranquilizar hasta lo 
más hondo, porque no solo nos muestran personas 
y familias ejemplares que a pesar de múltiples 
dificultades tienen grandes logros. Si no que tam-
bién nos muestran la más profunda desigualdad e 
injusticia en nuestra sociedad, debido a que nadie 
debiese sortear tantas dificultades para recibir 
educación, salud, trabajo, vivienda adecuada. Nos 
muestran la carencia, nos enrostran lo mucho que 
tenemos algunos, y todo lo que nos falta para ser 
una sociedad de hermanos, los cuales cuenten con 
los mismos derechos y oportunidades… ¡Cuánto 
nos falta!…

“¿Qué pasa cuando “quedarse en casa” es sinónimo 
de seguridad y tranquilidad sólo para una parte de la 
población? ¿Qué pasa cuando hay más de tres grupos 

SCHOENSTATT CHILE
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cual determina largos trayectos cotidianos para ir 
al trabajo, centros de salud, farmacias, supermer-
cados, entre otros. Esto encarece la vida, lo que se 
ha llamado la “multa de la pobreza”. Son zonas 
que han sido denominadas como “no lugares”, no 
son campo, no son ciudad. Muchas veces quienes 
ahí llegan no se sienten parte del lugar ya que no 
cuentan con una historia previa en esta zona, pro-
vienen de otros sitios por lo cual, muchos de ellos, 
pueden percibirse, al menos en un comienzo, con un 
sentimiento de desarraigo; algunos alejados de sus 
redes familiares, historia, comunidad. Hay quienes 
deciden quedarse insertos en sus comunidades en 
situación de allegamiento y hacinamiento justa-
mente para no perder sus redes, historia, vecinos. 
Hay periferias interiores, al centro de las ciudades, 
zonas de degradamiento, y falta de equipamiento. 
Personas en situación de calle que, aunque viven 
en el centro, se encuentran desvinculadas de los 

¡Atención:
se buscan iniciativas sociales!

 Como equipo “Campamentos Sociales”, queremos 
compartir con todos nuestros hermanos en la Alianza de 
Amor la tarea que nos hemos propuesto, invitándolos a 
participar y colaborar en ella. 
 Se trata de visibilizar, reconocer, valorar y difundir las 
múltiples y variadas iniciativas apostólicas, vinculadas a 
la dimensión social de nuestra Alianza de Amor, que ya 
existen y realizan diferentes miembros de nuestra Familia, 
en torno a cada Santuario a lo largo del país, para lo cual 
les solicitamos que nos envíen a nuestro mail lo siguiente:
+ Nombre de la Actividad Social
+ A quienes está dirigida
+ Quienes la realizan  
+ Santuario al cual pertenecen
+ Datos de contacto del responsable
 También hemos elaborado, como equipo, un instru-
mento tipo entrevista para recabar más información de 
cada actividad, proyecto o acción social que se realiza 
actualmente. Por esto les solicitamos que nos hagan saber 
si podemos enviarles a su correo la entrevista para ser auto 
aplicada y luego tomar contacto con el responsable. 
 Con todos los aportes recibidos, será posible la publi-
cación, en los medios internos del Movimiento, de toda 
la riqueza que ya hemos ido conquistando. Podremos así 
agradecer, alegrarnos y motivarnos, ya sea para sumarnos 
a las iniciativas existentes, o bien para animarnos, personal 
y comunitariamente, a emprender otras nuevas desde la 
propia creatividad y la originalidad de nuestro carisma.

Equipo Campamentos Sociales 
Registro y Coordinación de Iniciativas Sociales 

campamentossociales@gmail.com

servicios sociales, de salud, entre otros.
 La periferia, definida como exclusión, no sólo 
se la puede explicar en términos geográficos, sino 
que también en cada uno de los grupos sociales a 
los cuales excluimos. El Papa Francisco habla de 
las “Periferias Existenciales”, como aquellos gru-
pos que hemos descartado, abandonado, se han 
quedado en los límites externos de la discusión, no 
son el centro de las sociedades: nuestros mayores, 
los inmigrantes, personas con problemas de salud 
mental, personas en situación de discapacidad, 
entre tantos otros.
 ¿Qué estamos haciendo para integrar al otro, 
para integrarnos entre nosotros, de cuánto nos 
perdemos al no involucrarnos, al no conocernos, 
en lenguaje schoenstattiano, al no vincularnos? 
 ¿Cómo nos relacionamos con aquel que es 
diferente a mí?, los que se muestran tan distintos 
en ideas, trajes, acciones, ellos también son “mi 
propia periferia” a quienes veo muy lejanos a mí, 
culturalmente, educacional o socialmente.
 Estamos llamados a encontrarnos, a conversar, 
a conocernos, incluso a “ir de la mano”. ¿Cuánto 
nos estamos perdiendo al dejar que nos ganen los 
prejuicios, ideas, rencores? El otro se me presenta 
como don y tarea, pero principalmente como don, 
si soy capaz de verlo, de mirarlo, como un hijo 
soñado por Dios... con una dignidad inalienable..., 
entonces podré seré capaz de descubrir en la rique-
za del encuentro, a alguien que no sólo me necesita, 
sino que también yo necesito, nos necesitamos 
mutuamente.
 ¿Cómo nos relacionamos? El Papa Francisco a 
través de la Encíclica Fratelli Tutti, nos propone rela-
cionarnos de manera horizontal, él dice que Jesús 
“No nos invita a preguntarnos quienes son los que están 
cerca de nosotros si no a volvernos nosotros cercanos, 
prójimos” (FT 80). Jesús a través de su ejemplo, y su 
palabra “nos interpela a dejar de lado toda diferencia 
y ante el sufrimiento, volvernos cercanos a cualquiera. 
Entonces ya no digo que tengo prójimos a quien debo 
ayudar, sino que me siento llamado a volverme yo un 
prójimo de los otros”. (FT 81). Porque la relación a que 
nos invita Jesús no es de “arriba hacia abajo”, la 
relación es entre hermanos, iguales en dignidad, 
hijos de un mismo Dios. La relación vertical quita 
dignidad, presupone que existe una jerarquía, de 
quienes le entregan a los que “no tienen”, ¿qué es 
lo que no tienen?: bienes materiales, esto no es una 
verdadera relación, es un intercambio de bienes. Lo 
que debemos buscar, es encontrarnos, relacionarnos, 
dejarnos ser “tocado” por el otro, porque ahí está 
Dios, en ese encuentro. Es una relación recíproca, 
en la cual ambos somos necesitados y ambos nos 
beneficiamos, nos conocemos, nos cuidamos y 
caminamos juntos. 

SCHOENSTATT CHILE
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Trinidad ried

 Es poco probable que alguno de los que lea este blog viva 
en la miseria material, vincular y espiritual a la que voy a aludir. 
Ya acceder a internet supone un mínimo para conectarse a wifi. 
La pobreza total es una experiencia radical de despojo de 
toda seguridad y bien personal, que nos deja desnudos 
y vulnerables a todos los peligros externos e internos que 
uno pueda imaginar.
 La pobreza llevada al extremo es una realidad que solo 
vemos como visita, a ratos, por momentos, en las noticias, 
en los cuerpos y las miradas de otros, pero es muy extraño 
experimentarlo en carne propia y sin esperanza de poderla 
remontar.

El camino que nos mostró el Señor
 Sin embargo, este es el camino que nos mostró el Señor y 
que podemos resignificar en la vida que nos toca para ser 
más parecidos a él y evangelizar con nuestro testimonio.
 La pobreza material es la encarnación de la necesidad 
en su máxima expresión, sumada a la rabia por vivirla, 
la impotencia por no poder superarla y el dolor por la 
indolencia de muchos en la sociedad. No tener recursos 
económicos para contar con una seguridad en la comida, 
en el techo, en el abrigo, en la higiene y en la seguridad nos 
degrada como seres humanos y pone en jaque la dignidad 
y valor personal.

Sufrimiento físico y emocional
 Para empeorar el sufrimiento físico y emocional que 
todo eso conlleva, está la conmiseración del resto, como 
si tuviésemos una lepra que evitar. La gran mayoría de las 
personas rechaza a los más pobres de los pobres como si fueran 
de una casta inferior; unos fracasados que hay que obviar y 
evitar para que no se les vaya a “contagiar” su mal. Son solo 
pocas y bellísimas las personas que se acercan para aliviar y 
ayudar a superar la pobreza de muchos en la actualidad.
 ¿Cuál es nuestra opción cristiana? Lo primero será tener 
efectivamente como prioridad en nuestra vida a los que 
sufren miseria. Generar oportunidades y aliviar sus necesi-
dades es vital, pero, sobre todo, nuestra misión primera es 
acercarse a sus corazones, devolverles la dignidad y hacerles 
sentir hermanos amados. Además, con los propios bienes, 
administrarlos con la libertad de que no nos pertenecen y que 
Dios los ha dado para cuidar. Por lo mismo, ponerlos como 
medios para amar y servir más, pero nunca identificarnos 
con ellos, ni menos caer en la codicia o el egoísmo, que es el 
principio del final.

La pobreza vincular
 Junto con lo anterior, hay una carencia que cala en los 
huesos más fuerte que el hambre en el estómago, y es el 
no tener recursos humanos con qué contar. La miseria más 
potente es no tener vínculos, redes de apoyo, conocidos, 
un sistema asequible al que pueda acudir, sabiendo que me 

acogerán. La falta de educación, los abusos de personas 
malintencionadas, la manipulación de otros hacen que la 
pobreza material se vuelva aún más dolorosa al dejar el alma 
de muchos a la intemperie, sin poder confiar en nadie ni en 
nada.
 Es como si a uno lo soltaran en medio de China, sin dinero, 
sin conocer el idioma y sin ningún conocido en toda la nación 
que nos pueda ayudar. La soledad, la incertidumbre, la 
tristeza y la desesperanza seguro no nos dejarían mucha 
vida por andar.

Nuestra cruzada
 La felicidad está ligada directamente con las relaciones 
humanas y su calidad. Así lo ha comprobado la Universidad 
de Harvard, en el estudio del profesor Robert Waldinger, por 
más de 70 años de investigación. Por lo tanto, además de 
aliviar lo básico en lo material, lo más importante es reparar 
el tejido social.
 Crear vínculos nutritivos, volver a formar juntas de veci-
nos, clubes de barrio, centros comunitarios, comunidades de 
base, academias para niños y jóvenes o cursos para familias y 
parejas que permitan a las personas salir del individualismo 
y compartir sus vidas con los demás. Así, no solo tendrán 
redes de apoyo, sino que crearán lazos de amistad y de 
confianza que irán sanando nuestra fragmentada socie-
dad.

La pobreza espiritual
 No tiene por qué darse junto con las otras dos, pero tam-
bién las puede acompañar y se trata de la deshumanización 
misma, donde se pierde todo norte valórico y ético, con 
tal de salir adelante y triunfar. La persona se convierte en 
una fiera, paranoica y agresiva, que genera una selva de 
vínculos tóxicos, en vez de una comunidad. Cada cual vela 
por su propio beneficio y no es consciente de la unidad. Se 
experimentan el vacío, la soledad, el desamor más grande y 
el sin sentido de la vida, anulando toda virtud y humanidad.
 Para revertir esta miseria, que es la gran pandemia silen-
ciosa de la actualidad, Cristo murió en la cruz mostrándonos 
que la única salida es el amor, la entrega y la fraternidad. Como 
discípulos suyos, debemos ser conscientes de la complejidad 
en la que estamos e ir contra corriente, viviendo un nuevo 
modo de relacionar. Una abundancia espiritual que nos 
lleve al perdón, la alegría, la generosidad, la paz, la justicia 
y la libertad.

La pobreza total

V
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JoSé manuel VelaSco Jouanne  /  maría Fernanda barreiroS

C on mucha humildad quisiéramos reflejar en este 
testimonio como la Divina Providencia ha actuado 
tan generosamente colocando cada instrumento 
en su momento preciso para que todos, en 

 La tarea era difícil dado el valor de cada una y 
la urgencia en llegar allá lo antes posible, antes que 
terminara el invierno.
 Pensando en costos accesibles, buscamos 
artesanos dedicados al rubro que pudieran 
ayudarnos con esta tarea, pero tenían la dificultad 
de producción dentro del tiempo planeado (1 o 2 
unidades por semana).
 Conversando este tema en el ámbito familiar, 
surgió el contacto con el Gerente comercial de 
Estufas Bosca.
 Al contactarnos con él, nos solicitó una carta 
dando más información sobre el objetivo de nuestra 
campaña para poder gestionarla con el Directorio de 
la Empresa, la cual fue aceptada de forma inmediata 
y nos propuso la modalidad de 1 x 1, esto es, por 
cada estufa que le compráramos (a un precio súper 
preferencial), la empresa se pondría con una más.
 Rápidamente se corrió la noticia y el entusiasmo 
fue general en la comunidad haciendo que 
cumpliéramos con la meta propuesta en 1 mes y 
medio.
 Eso significó que se doblaba el número de estufas: 
ya no eran 25, sino 50 las unidades que serían 
entregadas a las familias que serían beneficiadas.
 El 19 de julio, se hizo una entrega oficial en 

María
te abriga

conjunto, actuáramos en pro de la campaña que tuvo como 
objetivo llevar calor y esperanza a 25 familias que perdieron 
todo en los incendios de febrero pasado en Santa Juana.
 Como Rama de Familia de Montahue, estuvimos presente 

en esa localidad después de los incendios y nos 
dispusimos a ayudar al párroco local, P. Ricardo 
Valencia, en todo lo que necesitara. En esa época, 
se hicieron ayudas precisas para atender las 
necesidades del momento como estanques de agua, 
mangueras, ropas, útiles, herramientas, etc.
 Llegando el invierno, las necesidades eran 
otras ya que la lluvia y el frÍo se hicieron sentir 
profundamente.
 Muchos se sentían desolados y necesitaban de 
calor y esperanza.
 La campaña del Párroco, era “100 techos para 
Santa Juana” y nosotros como Rama de Familia, nos 
propusimos entregar calor y esperanza, haciendo 
una campaña para juntar los recursos necesarios y 
regalar 25 estufas a leña, por ser el único combustible 
rural accesible.

SCHOENSTATT CHILE
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la parroquia de Santa Juana con la presencia 
del Párroco, la Alcaldesa, el gerente de Bosca, 
Fernando Martínez, que vino especialmente para 
la ocasión, representantes de la Rama de Familias 
de Montahue, nuestros asesores los padres Juan 
Ignacio Hormazábal, José Aravena, la Hna. Amelia, 
y familias beneficiadas.
 Fue un día glorioso donde todos estábamos muy 
contentos y agradecidos por tanta generosidad. 
Entregábamos una estufa junto a una imagen de 
la Mater con la oración de Confianza y recibíamos 
una sonrisa y un abrazo emocionado.
 Pero, la Mater nos tenía reservada una sorpresa 
más, Fernando Martínez, anunció, que dado que 
Bosca estaba muy agradecida por haber sido invitada 
a participar de esa campaña, y visto la necesidad que 
aún perdura en la zona, la Empresa donaba 50 estufas 
más. Eso significó que se duplicó, nuevamente, el 
número de estufas a entregar ya no eran 50, sino 100 
las unidades que serían entregadas a las familias.
 El sábado 22 fuimos nuevamente a Santa Juana 
a entregar un 2° lote completando 75 unidades 
entregadas.
 Aún emocionados, agradecemos a la Mater 
porque nos hizo instrumentos de esta maravillosa 
campaña donde la Divina Providencia actuó en 
plenitud.
 El “Nada Sin Ti, Nada Sin Nosotros” se vio 
reflejado en cada uno, desde el P. Ricardo, que 
solicitó la ayuda, nuestros jefes de Rama, Susan y 
Leonardo, que nos involucraron en la misión, nuestro 
grupo de Militantes “Hijos de María, mensajeros del 
Padre”, que trabajó en dar forma y continuidad a la 
Campaña, los que rezaron por el éxito de ella, los 
que divulgaron en su entorno, los que ayudaron 
económicamente y la Empresa Bosca por su gran 
generosidad.
 La valiosa participación de todos hizo realidad el 
lema de nuestra rama conquistado en el encuentro de 
mayo recién pasado: “Familia, seamos fundamentos 
de Unión y Misión”.

 Ese fue el lema que motivó la vida de la Hna. M. Ema 
Richter (22 noviembre 1926 - 26 julio 2023)  y a su Curso.  
 La Hna.  M. Ema nació en Raschnitz, un pueblo que hoy 
es parte de la República Checa, en una familia de cuatro 
hermanos, con profunda religiosidad, en un ambiente de 
hermandad y de vínculos cálidos. Uno de sus hermanos era 
sacerdote. Hasta sus últimos días permaneció muy unida a 
sus hermanos y sobrinos. 
 Ingresó al Instituto de las Hermanas en 1955 y con su 
Curso se consagró a la Mater en marzo de 1956 a la luz del 
rayo, símbolo que le es característico, como Filia Parata (Hija 
dispuesta). En ese tiempo, dada la situación delicada del exilio,  
los ideales de curso no podían contener la palabra ‘Padre’. Pero 
después del regreso del Padre del exilio, pasaron a llamarse 
Filia Patris. Con ese ideal querían ser una viva súplica para que 
la Iglesia reconociera el carisma paternal del Padre Fundador. 
 La Hna. Ema se ofreció para venir a Chile para colaborar 
en la expansión de Schoenstatt y lo pudo concretar en 1958 
junto a 4 Hermanas de Curso.  Aquí trabajó en los Colegios 
de Santiago y Temuco. Durante muchos años –1981 a 2008– 
trabajó en España –Barcelona y Madrid– como enfermera y 
en la parroquia alemana. 
 La conocimos como una hermana religiosa en su modo de 
enfrentar la vida, muy personal y  atenta donde podía prestar 
un servicio. Fraterna y maternal. Se empeñaba en realzar lo 
positivo de los demás y favorecer la alegría. 
 Permaneció lúcida hasta el final. Muy pocas semanas antes 
de partir, tuvo dificultades respiratorias y cardíacas. Estuvo 
en el hospital y cuando supo que le quedaba poco tiempo, 
pidió morir en su casa filial, junto a las hermanas mayores.  
Con realismo y naturalidad preparó todo lo necesario para 
el día que Dios la llamara. Ordenó sus cosas, dejó saludos a 
su familia y definió detalles prácticos.
 Partió a la vida eterna el 26 de julio, a los 96 años, un día 
miércoles, cuando la Iglesia venera a San José. La Hna.  Ema 
tenía una gran devoción por el padre de Jesús y cada día le 
encendía una vela. 
 Schoenstatt tiene ahora otra intercesora en el cielo para 
que el carisma del Fundador sea un latido en el corazón de 
la Iglesia. 

Hna. m. Jimena alliende

Hna. M. Ema Richter
“Como hija del Padre, ofrecerme por la misión 

de Schoenstatt para la Iglesia”

V
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P. PaTricio moore inFanTe

Preámbulos
 La discusión sobre el capitalismo y el socialismo 
o de los diferentes capitalismos y socialismos es muy 
actual y compleja. En estas breves líneas solo me limito 
a enunciar lo que el padre Kentenich pensó sobre este 
tema.
 En primer lugar, destaco tres breves preámbulos 
que nos pueden ayudar a comprender mejor lo que el 
padre Kentenich pensaba sobre las teorías económicas 
de su época.
 Antonio Gaudí (1852-1926), el genial arquitecto de 
Barcelona no elaboró planos de la Sagrada Familia, sólo 
dejó dibujos, bosquejos y maquetas tridimensionales, 
sus seguidores han tenido la ardua tarea de convertir 
esos dibujos en planos. Lo mismo sucede con el padre 
Kentenich. Él nos dejó sólo bosquejos e intuiciones de 
la nueva Iglesia en la nueva orilla. Nosotros somos los 
llamados a transformarlos en realidad.
 El padre Kentenich definió, en los años 50 del siglo 
pasado al Movimiento de Schoenstatt, como un “Mo-
vimiento ético-religioso de renovación del mundo en 
Cristo y María”. Lo religioso lo tenemos muy claro, lo 
ético lo hemos dejado un poco de lado, esta dimensión 
de la vida nos impulsa a un cambio real del mundo, 
teniendo como fondo la “idea directriz” de Schoenstatt, 
vale decir, el hombre nuevo en la nueva comunidad.
 En el año 1929, durante la gran crisis económica, que 
golpeó muy fuerte la economía de Alemania, el padre 
Kentenich realizó la llamada “Jornada Social”, allí él 
reflexionó ampliamente sobre los temas sociales. Así, 
en forma muy simple intentó responder a la pregunta o 
la relación entre las teorías económicas y el evangelio:

“¿Cómo debe cooperar la Iglesia en la vida de la eco-
nomía? Para ello existen tres leyes (principios).
Primero: Ya que el Evangelio no prescribe un deter-
minado sistema u orden económico, la Iglesia no 
debe decidirse exclusivamente por ningún sistema 
económico. Este no es su derecho, por lo tanto, no 
debe hacerlo.
Segundo: ¿Qué puede hacer la Iglesia? Ella puede decir 
en casos determinados que un sistema económico es 
más perfecto si garantiza mejor las leyes (principios) 
de la justicia y el amor, y simultáneamente, cuida por 
el bien de las personas y por su bienestar moral. Esto 
puede darlo a conocer la Iglesia. Ella puede decir que 
este sistema económico interpreta mejor el Evangelio, 
pero no puede obligar a seguir este sistema económico.
Tercero: Si la Iglesia percibe que un sistema económico 

más regulado, vale decir, un sistema económico en el 
cual el afán de lucro se refrena en favor de la comuni-
dad (bien común), o sea, un sistema económico más 
regulado –en el que al mismo tiempo se aseguran los 
sanos instintos del derecho a la propiedad privada–, 
viene a ser más saludable que un sistema no regulado 
en el cual el instinto del afán de lucro se desarrolla 
fuertemente. Entonces la Iglesia puede impulsar en 
mayor medida un sistema más regulado. Más que 
esto la Iglesia no puede hacer”.

(P. Kentenich, Jornada Social de 1929).
 Por último, no olvidemos que “la Doctrina Social de 
la Iglesia propone principios de reflexión, extrae criterios 
de juicio, da orientaciones para la acción” (Cat. 2423).

Tres tesis y un epílogo
Primera Tesis

Rescatar los mejores  componentes
del capitalismo y el socialismo

 En el año 1948 el padre Kentenich realiza una larga 
visita a Estados Unidos, allí conoce el Movimiento de 
Schoenstatt en este país y comparte con laicos ameri-
canos que le hablan de la realidad de su país, todo esto 
a sólo tres años de haber finalizado la Segunda Guerra 
Mundial. En este contexto él escribe un extenso texto 
llamado “Informe de América”. Allí el padre Kentenich 
esboza la siguiente tesis:

“Si el padre Tick sigue trabajando como hasta ahora, 
quiera venir pronto la enseñanza sobre lo social a 
los miembros de la rama de matrimonios. Yo le pido 

Más allá del Capitalismo y el Socialismo 
en el espíritu del padre Kentenich
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a los especialistas en sociología de nuestra facultad 
en Vallendar, desarrollar un claro sistema que tenga 
el valor de utilizar los componentes principales del 
capitalismo y el socialismo y ponerlos a disposición. 
En el centro de este sistema se encontrará la esencia 
del trabajo y la ley de equivalencia entre su valor y la 
ganancia. Estas son cosas que pertenecen al hombre 
nuevo y por eso tienen un lugar en la próxima jornada 
de octubre”.

 Este vendría a ser el primer dibujo o tesis del padre 
Kentenich. De ella extraemos algunas conclusiones. 
 En primer lugar, para el padre Kentenich es im-
portante que el tema social debe estar incluido en los 
itinerarios pedagógicos de la rama de matrimonios, un 
punto a revisar actualmente en nuestro Movimiento. 
A continuación, viene, según mi opinión, la intuición 
fundamental: tanto el capitalismo como el socialismo 
poseen componentes valiosos que aportar a la socie-
dad y lo ideal sería una nueva síntesis incorporando 
elementos de ambos. Es importante agregar que aquí 
el padre Kentenich no habla de marxismo, sino que de 
socialismo. No vamos a entrar en la discusión sobre a 
qué socialismo se refiere, sino que es bueno descartar al 
marxismo como un sistema del cual haya que rescatar 
componentes fundamentales. Como decía anterior-
mente, aquí se trata de una maqueta o bosquejo, de 
una intuición no de una afirmación académica sobre 
el capitalismo y el socialismo.
 En tercer lugar, el trabajo desempeña un rol esencial 
en el pensamiento kentenijiano, éste sí es un tema 
que él desarrolló ampliamente, sólo vale recordar los 
capítulos de la “Santidad de la vida diaria” que se refie-
ren al trabajo. En un sistema económico kentenijiano 
el trabajo en todas sus dimensiones debe estar en el 
centro.
 Por último, el tema social se encuentra enmarcado 
en la “idea directriz” de Schoenstatt: el hombre nuevo 
en la nueva comunidad.

Segunda Tesis
Cambio en la mentalidad de las personas

y en las estructuras de la economía
 La segunda tesis tiene su origen en la Carta del 
31 de mayo de 1949, aquí el padre Kentenich intenta 
iniciar una discusión científica con la Iglesia sobre 
diferentes temas de actualidad, uno de ellos consiste 
en la construcción de una nueva sociedad:

“En ambos bandos –católicos y protestantes– crece 
el convencimiento, que en lo que respecta a lo social, 
con el correr de los años hemos cometido muchas 
fallas. Hemos acentuado la caridad en detrimento de 
la justicia, vale decir, la justicia social, en ella hemos 
puesto muy poco peso…
Necesitamos una reforma de la mentalidad. Aquí debe 
comenzar una pronunciada renovación ético-religiosa 
y un movimiento pedagógico. En este sentido creemos 
tener en Schoenstatt una misión especial. La santidad 

de la vida diaria da a conocer las relaciones internas 
entre reforma de las estructuras y de las mentalidades, 
que para nosotros fueron siempre un camino a seguir.
La palabra es: supera el espíritu negativo del tiempo 
capitalista y bolchevista. Crea un hombre nuevo en 
una nueva comunidad con un nuevo ethos del trabajo”. 

 En primer lugar, el padre Kentenich vuelve a recordar 
una antigua sentencia que él hace suya, vale decir, que 
la Iglesia de tanto predicar sobre la caridad ha olvidado 
o dejado de lado la justicia social.
 En segundo lugar, el padre Kentenich dibuja la 
relación fundamental entre renovación interior y re-
forma de las estructuras de un sistema económico. En 
la teología de la liberación se acuñó un término, que 
posteriormente fue acogido por Juan Pablo Segundo, 
que se denomina “estructuras de pecado”. Actualmente, 
también, se emplea este concepto para el tema de los 
abusos de la Iglesia, afirmando que existen “estructuras 
abusivas” que en sí mismas llevan a este pecado. El acen-
to kentenijiano se encuentra en que ningún cambio 
exterior es eficaz sin cambios interiores y estos cam-
bios interiores requieren de educación. Por ejemplo, 
una reforma tributaria tiene que ir de la mano con un 
cambio de mentalidad que está unido a la honestidad 
y la justicia social. Sin ciudadanos convencidos que la 
honestidad es esencial, las reformas estructurales son 
ilusiones que se lleva el viento.
 En tercer lugar, el padre Kentenich lanza un impera-
tivo, un llamado a superar lo negativo del capitalismo 
y del bolchevismo. Este último constituye un concepto 
que se utilizó en los años 50 del siglo pasado. Para el 
padre Kentenich el bolchevismo simboliza al hombre 
masificado que no tiene libertad y que sigue las órdenes 
de un colectivo superior que determina la vida de cada 
uno. El espíritu negativo del capitalismo es cuando éste 
se transforma en un individualismo extremo, donde no 
hay lugar para la solidaridad y el bien común.



Tercera Tesis
La creación de un nuevo orden social

 En el año 1967 la Comunidad de los Padres de 
Schoenstatt recién fundada en 1965 le pide al padre 
Kentenich un retiro, en éste él hace un análisis de ese 
tiempo posconciliar donde también menciona el tema 
de un nuevo orden social:

“Entonces esto significa lo siguiente: no llevar a las 
personas sólo al cielo y que allí tengan un hogar, sino 
que motivarlos a trabajar por una nueva creación, 
un nuevo orden social. Hacer surgir un nuevo orden 
social que intente solucionar los problemas políticos 
y económicos de los desheredados en todos los países, 
especialmente en Sudamérica”.

 Este es quizá el dibujo o maqueta más difícil de 
convertir en planos. Se trata de una gran visión o de-
safío para los padres de Schoenstatt que trabajaban en 
América Latina. Lo que llama la atención de esta tercera 
tesis es la fuerza con que el padre Kentenich nos invita 
a construir un mundo nuevo, no sólo religioso, sino 
que también una sociedad nueva y que Schoenstatt 
no puede ser solamente un Movimiento piadoso, sino 
que debe involucrarse en la política y la economía, 
especialmente en nuestros países. No debemos olvidar 

que en ese momento Alemania se encontraba en medio 
del llamado milagro económico alemán y que habían 
desarrollado un sistema económico denominado “eco-
nomía social de mercado” basado en la Doctrina social 
de la Iglesia y que tuvo gran éxito. Yo me atrevo a decir 
que algo similar se imaginaba el padre Kentenich para 
América Latina.

Epílogo
 El 15 de noviembre de 1966 Ernesto Livacic, sub-
secretario de Educación del gobierno de Eduardo Frei 
Montalva en Chile y miembro de la Rama de familias de 
Santiago, visita junto al padre Humberto Anwandter, 
al padre Kentenich en Schoenstatt.
 La primera pregunta que le hace el padre Kentenich 
a Ernesto, al saber de su trabajo, se refiere a si las fami-
lias con mayores recursos aportan con sus impuestos 
para la educación de los hijos de familias con menores 
recursos. Después afirma el padre Kentenich que es 
necesario educar para la democracia, de manera que 
la gente pueda pensar por sí mismo y así evitar una 
dictadura.
 A continuación, al saber que el Subsecretario de 
Educación era, además, encargado de dirigir un grupo 
de la Rama de familias, el padre Kentenich le propone 
tres tareas:
1. Creación de un nuevo orden social cristiano
2. Servir a la Iglesia posconciliar
3. Ser alma de la nueva cultura.
 En cuanto al nuevo orden social, se trata de que los 
pobres no sean objeto paternalista de la misericordia 
de los ricos, sino de crear un nuevo orden, para evitar 
que tarde o tempranos estallen revoluciones. Esta 
interesante conversación finaliza con algo típico del 
padre Kentenich, él se dirige a la habitación vecina y 
regresa con regalos para el alma, unas medallas, y un 
regalo para el cuerpo, una botella de vino blanco. El 
verbo regalar para el padre Kentenich se escribe con 
mayúscula, lo que va unido al sustantivo de la genero-
sidad, ambos son virtudes fundamentales para crear un 
nuevo orden social cristiano más allá del capitalismo 
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SerGio PeralTa VeneGaS / coordinador nacional

E l sábado 29 de julio, en el Santuario de Bellavista, 
celebramos los 50 años de la primera Coronación 
de la Mater que realizamos como Rama de Hom-
bres, en 1973.

nuestros patronos. Significativo fue que había más 
de un amigo personal de Mario presente en ese 
momento.
 En lo personal, lo que más me marcó sucedió al 
inicio de la jornada. Los que éramos de provincias 
nos encontramos a las 08.30 de la mañana con la 
hermana Sacristana del Santuario. En la conver-
sación me preguntó si era verdad que uno de los 
motivos de la primera coronación, el 28 de julio de 
1973, era ser protectores de las amenazas externas 
del Santuario, ya que había personas que se querían 
tomar los terrenos. Le comenté que así era; ése relato 
lo escuché y leí de Juan Enrique Coeymans. Ella nos 
manifestó que iba a rezar por nuestra coronación y 
que ojalá nosotros coronáramos pensando en que 
hay nuevas amenazas, el robo de la Corona, luego 
la Cruz de la Unidad y que la sensación de que 
nuevamente entraran en busca de algo, ponían en 
peligro elementos tan importantes y significativos 
como el Tabernáculo y el Santísimo. Le prometí 
que contara con ello. El P. Rodrigo Delazar, nuestro 
asesor, antes de coronar anunció el compromiso 
que asumimos esa mañana:  queremos ser también 
fundamento de nuestro Santuario de Bellavista y 
nos comprometemos a estar más presentes.    
 Como Rama sellamos este compromiso y reno-
vamos la coronación, rezando con especial devoción 
la última estrofa de la Oración de Rama, escrita por 
Carlos Saavedra y Guillermo Parra: “… abiertos como 
el cielo, para que seamos fundamento del nuevo edificio 
que ha de levantarse en este lugar, en esta tierra, en este 
continente. Madre de Schoenstatt, Reina de América, te 
entregamos lo que somos y tenemos Amén”.  

Rama de Hombres de Chile
50 Aniversario de la Coronación

de la Mater y Pascua de Carlos Saavedra

 Nuestra historia se remonta a 1968 cuando se formó el 
primer grupo de la Rama en Agua Santa. Uno de sus funda-
dores, Carlos Saavedra, murió el domingo 30 de madrugada, 
en Viña del Mar. Su deceso nos lleva a creer firmemente que 

el Espíritu Santo sopla en Bellavista; su partida es 
una confirmación de la coronación, que año a año 
realiza la Rama. Fue significativo coronar este año 
a la Mater mientras sus hermanos de grupo reno-
vaban su Alianza, acompañándolo en su lecho de 
muerte, y cuando cerca de 50 hermanos de Rama, 
entre los 27 y 80 años, se reunían en la jornada anual 
en la tierra santa de Bellavista. Hoy más que nunca 
asumimos el compromiso de revisar nuestra historia 
para poder asumirla en plenitud.
 Carlos, en alguna oportunidad comentó: “Nuestra 
rama tiene más de cuarenta años de vida, y en nuestra 
historia hemos visto claramente el paso de Dios, por 
nuestras comunidades y nuestras vidas. Tenemos una 
historia riquísima, de acciones y conversiones”. 
 El lema de la Coronación de este año ha sido: 
Reina de Hijos y Padre Fieles en su Alianza. En esta 
ocasión compartimos con nuestro primer asesor, el 
P. Benjamín Pereira, hicimos una renovación de la 
alianza todos arrodillados en el Santuario, corona-
mos a la Mater, y finalmente en torno a la tumba 
de Mario, hicimos un círculo y rezamos la oración 
por su beatificación como compromiso con uno de V
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omo nos invitaban las lecturas del domingo 30 de 
julio, como Movimiento de Schoenstatt tenemos 
un “Gran Tesoro” que cuidar, y por sobre todo 
compartir. Se trata de nuestra Alianza de Amor 

Filial de los Padres de Schoenstatt
 Un hito importante para nuestra zona fue la 
construcción de la casa de los Padres ubicada en el 
santuario Tierra Escogida de Talca, y donde viven, 
desde el 01 de agosto del 2022, los padres Patricio 
Ilabaca y Gonzalo Castro. Su presencia en esta zona 
ha permitido que las Familias que están en la cerca-
nías y que constituyen la Zona Centro-Sur, puedan 
contar con una asesoría más cercana, permanente y 
continua. También colaboran en el servicio a algu-
nas Ramas la  Hna. María Montserrat y el P. Jesús 
Ruiz. Sin duda alguna, su compañía espiritual y 
servicio a través de su rol de asesores, ha dado un 
gran impulso de vida a nuestros santuarios: Las 
Rozas de María, de San Fernando; Tierra Joven, de 
Curicó; Tierra Escogida, de Talca; y a la Ermita de 
San Juan, de Linares.
 “Tierra de Alianza viva”, santa y mariana, con 
la fuerza del Espíritu Santo, bajo el amparo de 
nuestra Mater, quiere ser para nuestra Patria una 
respuesta concreta a los desafíos que vivimos en 
nuestro tiempo, y la Alianza de Amor es nuestro 
Gran Tesoro.

SCHOENSTATT CHILE

Jornada Zona Centro-Sur reunió a Familias 
de San Fernando, Curicó, Talca y Linares

SerGio briTo zaVala

C
en las distintas dimensiones de nuestra vida. 
 Con este espíritu y con la idea que nació en la Jornada 
Nacional de Dirigentes (JND) en mayo recién pasado, y bajo el 
lema “Tierra de Alianza viva”, las Familias de San Fernando, 

Curicó, Talca y Linares organizaron en el Santuario 
de Talca, el sábado 29 de julio la 1ª Jornada de la 
Zona Centro Sur, en la que participaron más de 140 
personas.
 El sueño del padre Kentenich, expresado en la 
Plática de bendición de la primera piedra del San-
tuario de Santa Cruz, el 20 de octubre de 1948,  de 
“Ser una tierra santa mariana” resonó fuerte en la 
jornada, tal como lo expuso nuestra querida asesora, 
la Hna. María Montserrat, quien desde su llegada en 
febrero de este año y en especial en la jornada, nos 
invitó a plasmar en nuestra vida diaria la Alianza 
de amor. Luego, la generosidad de Carolina Ruiz, 
Pablo Vidal y Francisca Parodi, quienes vinieron 
desde Santiago para invitarnos a reflexionar sobre 
la Alianza de amor en los ámbitos de la educación, 
la sustentabilidad y en el ámbito social, tal como lo 
hicieran en la JND.
 La compañía del P. Gonzalo Illanes, Director 
nacional del Movimiento, nos motivó a “levantar 
la cabeza” y dar respuesta a todas las crisis que 
vivimos, arraigados en el tesoro de nuestra Alianza 
de amor. 
 En el trabajo de grupos de intercambio, hablamos 
sobre los miedos que debemos vencer y quedamos 
con la tarea de trabajar en nuestros santuarios y 
ermita, sobre lo que podemos hacer, como comu-
nidades, en estos ámbitos de la vida. V
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P. iGnacio camacHo / recTor del SanTuario oriGinal

H ace algunos días me llegó la petición de poder 
compartir algo de lo sucedido en estos días en 
Schoenstatt. Como rector del Santuario Origi-
nal, pude ser testigo privilegiado del paso de 

viven en el lugar estuvieron dispuestas a abrir sus 
casas, a cambiar horarios, a tener un “poco” más 
de ruido, pero, sobre todo, a servir a esta vida que 
llegaba con energía y alegría a visitar a María y a 
encontrarse con nuestro padre fundador.
 Para esas semanas el Santuario se fue preparando 
y decorando. Se puso una bandera con el Logo de 
la JMJ, un frontal en el altar con el lema de la JMJ 
en distintos idiomas, unas telas con los colores de 
Portugal y unas letras gigantes junto al Santuario 
que le dieron un fondo bonito y original.
 Como rector, fue un gran regalo el poder dar la 
bienvenida a los distintos grupos. Me marcó pro-
fundamente la alegría y la emoción que significaba 
para cada joven llegar hasta el Santuario. Algunos 
corrían y gritaban, otros lo abrazaban, otros guar-
daban silencio, otros se ponían a cantar, pero para 
cada uno fue una vivencia que los va a marcar para 
siempre.
 Cada grupo tuvo la posibilidad de estar una o 
más veces junto a la Mater. Ahí pudieron renovar 
la Alianza como rama, sellar poderes en blanco, 
ofrecer sus ideales personales o simplemente tener 
un momento de oración y adoración. Pero cada 
uno pudo experimentar el Santuario como su lugar 
propio, como su hogar.
 Fueron días muy intensos, casi frenéticos. Eran 
muchas cosas que hacer y conocer en tan poco 
tiempo. Junto con las visitas al Santuario el poder 
ir a visitar al Padre Kentenich a la Iglesia de la 
Adoración fue muy importante. No faltaron las 
visitas a Gymnich o a Metternich. Por supuesto 
que para muchos el desafío de poder completar su 

SCHOENSTATT INTERNACIONAL

¡Una Visita que a todos nos alegró y nos hizo bien!

los jóvenes por este lugar y de lo que la Mater obró en ellos. 
Espero que estas líneas puedan ayudar a acercarse en algo 
a lo que pudimos vivir acá, en nuestra “Fuente de Gracias”.
 En las últimas semanas del mes de julio, Schoenstatt se 

vio inundado de un gran número de jóvenes que 
quisieron aprovechar su viaje a la Jornada Mundial 
de la Juventud para visitar el Santuario Original y 
todo el lugar de Schoenstatt.
 No fue algo totalmente planificado y proyectado, 
sino que se trató de responder a las numerosas peti-
ciones que llegaban desde distintos países de Amé-
rica para poder hacer una “parada” en Schoenstatt 
camino a Portugal. Muchos querían aprovechar el 
haber “cruzado el Atlántico”, para conocer aquello 
de lo que siempre habían escuchado.
 Específicamente, fueron distintos grupos de 
Argentina, Chile, Paraguay, Ecuador, Brasil, Mé-
xico, Estados Unidos y Puerto Rico, que en total 
sumaban más de 500 jóvenes, los que, haciendo 
propio el lema de la JMJ, “se levantaron y se pusieron 
en camino” para visitar a la Mater en su Santuario. 
Algunos tuvieron un paso fugaz de dos días, otros 
pudieron quedarse casi una semana y aprovechar 
al máximo esta experiencia.
 Fue un pequeño grupo el que asumió la bonita 
y desafiante tarea de organizar y preparar todo. 
Pero, por otra parte, las distintas Comunidades que 
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“Pasaporte de Schoenstatt” con todos los “timbres” 
de cada Santuario se transformó en una verdadera 
misión. 
 Todos fueron llegando en distintos días y hora-
rios, por lo que se trató de encontrar un momento 
común para que la gran mayoría pudiese reunirse 
en torno al Señor en la Eucaristía y a la Mater en el 
Santuario.

Eucaristía con todos los Jóvenes
 Así llegó el día 25 de julio. Ese día se reunieron 
todos los jóvenes y muchos de los habitantes de 
Schoenstatt para celebrar la Eucaristía en la Iglesia 
de Peregrinos. Coincidentemente, fue la fiesta de 
Santiago Apóstol. Esto hizo evidente el tema de 
peregrinar y de recorrer el camino de la Alianza 
junto a Jesús y a María.
 Después de la Misa, partimos en peregrinación 
al Santuario Original. En torno a nuestra fuente de 
gracias nos reunimos todos para renovar la Alianza 
de Amor. Como signo de envío, cada joven pasó 
al Santuario y recibió una pequeña imagen de la 
Virgen Peregrina, para llevarla a todos lados, dando 
testimonio de una Alianza de Amor encarnada en 
la vida diaria.
 Al final de toda esta celebración todos se re-
unieron en el patio que está fuera de la Casa de 
Peregrinos. Ahí había preparada una cena típica 
alemana, servida por miembros de las distintas 
Comunidades y amenizada con muestras culturales 
de los distintos países participantes.
 Pienso que lo que puede resumir lo vivido en 
estos días es un profundo sentimiento de agrade-
cimiento al Señor, a la Mater y a cada uno de los 

SCHOENSTATT INTERNACIONAL

participantes. Estos días nos regalaron poder expe-
rimentar Schoenstatt como un lugar que florece con 
la presencia de los peregrinos. Pudimos renovarnos 
en la centralidad del Santuario. 
 Son esos momentos vividos estos días donde el 
sueño “osado” del Padre Kentenich, y transmitido a 
los congregantes en la plática de fundación el 18 de 
octubre de 1914, se hizo tan real y concreto: “¿Acaso 
no sería posible que la Capillita de nuestra Congregación 
al mismo tiempo llegue a ser nuestro Tabor, donde se ma-
nifieste la gloria de María? Sin duda alguna no podríamos 
realizar una acción apostólica más grande, ni dejar a 
nuestros sucesores una herencia más preciosa que inducir 
a nuestra Señora y Soberana a que erija aquí su trono de 
manera especial, que reparta sus tesoros y obre milagros 
de gracia. Sospecharán lo que pretendo: quisiera convertir 
este lugar en un lugar de peregrinación, en un lugar de 
gracia, para nuestra casa y toda la Provincia alemana 
y quizás más allá. Todos los que acudan acá para orar 
deben experimentar la gloria de María y confesar: ¡Qué 
bien estamos aquí! ¡Establezcamos aquí nuestra tienda! 
¡Este es nuestro rincón predilecto!”
 ¡Qué bien nos sentimos en el Santuario en esos 
días! Cada uno pudo decir: “¡Qué bien estamos 
aquí!".
 Quisiera terminar este artículo parafraseando 
a nuestro fundador. Después de esta experiencia, 
también brotó en mi un anhelo, una “secreta idea 
predilecta”: ¿No sería posible experimentar más a 
menudo este tipo de encuentros? ¿Es muy atrevido 
pensar en tener encuentros internacionales de 
juventud, de familias o de distintas ramas en nuestro 
lugar de origen? 
 Todo comenzó con un anhelo compartido y que 
encontró eco en corazones jóvenes. V
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SCHOENSTATT INTERNACIONAL

Pablo ariaS – méxico

C on una impresionante energía y el carisma propio 
que irradia la Juventud de Schoenstatt, tuvo lugar 
el encuentro del IGNIS en el Santuario de Aveiro, 
Portugal, en el marco de la Jornada Mundial de 

internacional ha traído desde sus naciones”, comparte 
el seminarista Lucas Botassio del instituto de los 
Padres de Schoenstatt, quien ha tenido la oportu-
nidad de participar en el IGNIS desde su primera 
edición en Río de Janeiro en 2013.
 El IGNIS es una gran oportunidad de vincula-
ción, para descubrirse unos a otros y compartir los 
sueños, anhelos y la pasión que une y corona con 
un sello muy especial la Juventud masculina de 
Schoenstatt. 

Juventud masculina irradia su fuego
en la previa de la  JMJ Portugal 2023

Tras una labor incan-
sable, llena de grandes 
expectativas y anhelos, 
la Juventud Masculina 
de Portugal acogió a la 
JM internacional, siendo 
anfitriones y organiza-
dores de esta asombro-
sa confluencia en torno 
a la Jornada Mundial de 
la Juventud

la Juventud. 
 Con la participación de alrededor de 532 varones de 18 
naciones distintas desde América con Argentina, Bolivia, 
Brasil, Chile, Costa Rica, Ecuador, México, Paraguay y Esta-

dos Unidos; y del resto del mundo como: Austria, 
República Checa, Alemania, Italia, Polonia, España, 
Suiza, Hungría y por supuesto Portugal, el encuen-
tro del 27 al 30 de julio acogió con jornadas, cantos, 
desafíos, oración y fraternidad, la dicha y el deseo 
de renovar el espíritu de la juventud. 
 IGNIS, que significa fuego, es el centro y el núcleo 
que implica llevar el fuego de Cristo a través de 
la Mater, para irradiar con el carisma propio de la 
Juventud masculina de Schoenstatt y compartirlo en 
la XXXVIII edición de jornada de jóvenes católicos, 
y de otras profesiones cristianas, más grande del 
mundo: la Jornada Mundial de la Juventud (JMJ).
 “He venido a traer fuego a este mundo” (Lc 12, 
49) fue el lema elegido por los líderes portugueses 
e hispanos para esta ocasión, rememorando y reno-
vando el deseo de ser incendiados por la “vitalidad y 
el entusiasmo que cada grupo de la Juventud masculina 
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 La Juventud internacional de Schoenstatt se reunió en 
Lisboa en la recta final hacia la JMJ. La víspera del comienzo 
oficial de la JMJ estuvo marcada por la idea del envío, con 
la espiritualidad de la Alianza de Amor y las gracias del 
Santuario.
 El día anterior al inicio oficial de la Jornada Mundial de la 
Juventud, el 31 de julio, comenzó de forma relajada para los 
que se dirigieron a Lisboa con la Juventud del Movimiento de 
Schoenstatt alemán. Mientras algunos exploraban la ciudad 
en pequeños grupos, otros pasaron otro día en la playa.
 Por la tarde, el grupo se reunió con la Juventud de Schoens-
tatt internacional en el Santuario de Lisboa. Allí se inició 
una procesión con la imagen de la Virgen hasta la Capilla de 
San Jerónimo, donde tuvo lugar, con vista al mar, la Misa de 
envío para la Jornada Mundial de la Juventud. Presidió la 
celebración el brasilero, P. Alexandre Awi Mello, Presidente 
de la Presidencia General del Movimiento de Schoenstatt.

Salir al mundo con las 3 gracias del Santuario
 Verena Flues resumió lo que quedó especialmente en su 
memoria: “El P. Awi Mello nos enseñó con la frase ‘um, dois, três – 
vai!’ no solo una frase en portugués. Subrayó que Schoenstatt tiene 
la misión de salir, como María que se apresuró hacia Isabel. Se trata 
de salir al mundo, como los muchos exploradores y misioneros que 
iniciaron su camino en Lisboa. Al mismo tiempo, siempre sostenidos 
por la Alianza de Amor y dotados de las tres gracias de peregrinación 
del Santuario”.

¡Um, dois, três - vai!
En la recta final hacia la JMJ

www.ScHoenSTaTT.com

 Por otro lado el lema representa el deseo de 
llevar el fuego de Schoenstatt a la JMJ, y compartir 
la forma tan especial de vivir la fe, la cultura de 
Alianza y cumplir así las enseñanzas y anhelos del 
mismo Cristo que nos ha enviado a incendiar el 
mundo con su mensaje y la caridad evangélica. 
 No es por tanto extraño que durante esta jornada 
estuviera presente el Fackellauf, la antorcha de fue-
go que ha acompañado a la JM antes para guiar el 
camino y llevar esta luz y calor, coronando el cierre 
del IGNIS a través de la peregrinación al Santuario 
de Nuestra Señora de Fátima, a más de 100 kms. de 
distancia, partiendo desde el Santuario de Aveiro 
el 30 de julio. 
 La gran riqueza de este evento radica en la posi-
bilidad del encuentro, de conocer a los miembros de 
otros países y darnos cuenta de que nuestro fuego 
también irradia en fronteras más allá del mar, a 
través de María, nuestra Reina y Madre que nos 
abre el corazón de Cristo para encontrarnos en la 
JMJ con el resto de la Iglesia y compartirle este amor 
tan especial por Ella que nos acoge, nos transforma 
y nos envía a conquistar corazones.
Fotos: Schoenstatt Internacional 
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Paulina JoHnSon V. 

C on el lema, “Por una Iglesia Sinodal: comunión 
participación y misión”, el 10 de Octubre de 2021, 
es convocado por el Papa Francisco el “Sínodo 
sobre la Sinodalidad”, en vistas a la XVI Asamblea 

la preparación de los participantes y orientará el 
trabajo de la primera sesión de la XVI Asamblea 
General Ordinaria del Sínodo. La segunda sesión 
será en octubre de 2024.   
 El documento, de unas 60 páginas, está dividido 
en dos grandes secciones. 
 La Sección A: “Por una Iglesia Sinodal”, recoge 
el resultado de las fases diocesana y continental, 
fruto de la escucha de la experiencia de las Iglesias 
particulares de todas las regiones  del mundo.
 La Sección B:  “Comunión, Misión, Participa-
ción”, en la que se expresan, en forma de preguntas, 
las tres prioridades que surgen con más fuerza 
del trabajo en todos los continentes, las que serán 
sometidas al discernimiento de la Asamblea. Al 
servicio de la dinámica de la Asamblea para cada 
una de estas tres prioridades, se proponen cinco 
fichas para el trabajo en círculos menores, lo que 
permite la reflexión y el diálogo desde diferentes 
perspectivas.
 Son estas tres cuestiones prioritarias las que 
estarán en el centro del trabajo sinodal:
1. Una Iglesia Comunión, abierta a todos.
2. Modos concretos de corresponsabilidad de todos 
los bautizados en la Misión evangelizadora, de todos 
en la Iglesia.
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El “Sínodo sobre la Sinodalidad” en la recta final

General del Episcopado a realizarse en Roma, en dos sesiones, 
la primera en Octubre de 2023 y la segunda en Octubre 2024.
 Es así que en 2021 se da inicio en toda la Iglesia a la fase 
Preparatoria, una de las novedades respecto de los Sínodos 

anteriores, dado que contempla la participación de 
todos los integrantes de las Iglesias particulares en 
todo el mundo, en un proceso de escucha de las 
diferentes realidades locales, necesidades e inquietu-
des de laicos y consagrados, respecto de la situación 
de la Iglesia Universal ante los desafíos propios del 
tiempo, para su permanente misión evangelizado-
ra.
 Comienza entonces, en todo el mundo, la fase 
Diocesana y luego la fase Continental, de la cual 
surgen los documentos que recopilan toda la infor-
mación recibida y que es entregada en Roma a la 
Secretaría General del Sínodo, para la elaboración 
de un documento de trabajo.  
 Es así que el 20 de junio de 2023 se publica el 
“Instrumentum Laboris”, documento  que permitirá 
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3. Identificación de las estructuras y dinámicas 
de gobierno que puedan articular la autoridad y 
la Participación de todos los fieles en la Iglesia, 
Pueblo de Dios. 
 Entre las novedades de este Sínodo, que contará 
con casi 400 integrantes, tal vez la más llamativa es 
la participación, por primera vez, de miembros no 
Obispos, con derecho a voz y voto, entre los que 54 
son mujeres, de un total de 85 invitadas.
 Entre los 28 latinoamericanos no obispos, asisti-
rán 15 como miembros con derecho a voz y voto, 9 
mujeres y 6 hombres, además de los 13 facilitadores, 
10 hombres y 3 mujeres, que apoyan el trabajo de 
los participantes que asistirán como miembros de 
la Asamblea Sinodal y colaboran en la redacción de 
documentos y conclusiones.
 Por parte de nuestra Iglesia chilena, han sido 
elegidos para asistir, como miembros de la Asamblea 
sinodal, Monseñor Fernando Ramos, Arzobispo 
de Puerto Montt; Monseñor Carlos Godoy, Obispo 
auxiliar de Santiago; y Valeria López, laica, abo-
gada y canonista, Secretaria General adjunta de la 
Conferencia Episcopal de Chile (CECH). 
 Otra gran novedad en este Sínodo será que los 
grupos menores que se reúnen según el idioma 
para el trabajo sinodal, ahora se constituirán como 
comunidades de vida, reflexión y diálogo, acorde 
con la metodología de la Conversación en el  Espíritu, 
implementada desde el inicio del proceso sinodal 
en 2021 y que es la misma que se aplicará para la 

Schoenstattianos en el Sinodo
Pedro Paulo Weizenmann, de Brasil. Entre los laicos que 
participarán en la Asamblea está el joven Pedro Paulo 
Weizenmann. Trabajará en la Secretaría del Sínodo, como 
voluntario, donde ya colabora desde hace algún tiempo. 
Pedro Paulo formó parte durante muchos años de la Ju-
ventud Masculina de Schoenstatt del Santuario de Vila 
Mariana, São Paulo, Brasil. Con una familia que forma parte 
del Movimiento de Schoenstatt desde hace años, participa 
activamente de misiones, foros y grupos del Movimiento 
en su diócesis. Pedro llevó la primera imagen de la Virgen 
Peregrina a la Universidad de Harvard, en los Estados Unidos, 
donde estudió. También llevó la MTA en su pasantía en la 
ONU en 2019.
Monseñor Nicolas Nadji Bab estuvo en Schoenstatt el 2019 
para la celebració del centenario de Hoerde, pertenece a la 
Federación de Sacerdotes Diocesanos de Schoenstatt. Es 
responsable de la diócesis de Laï, en el país africano de Chad. 
Conoció el Movimiento de Schoenstatt a través del suizo, P. 
Alois Baumberger, que trabajó durante muchos años en la 
diócesis de Pala, en el sur del Chad. Sus hermanos de curso 
son sacerdotes de las diócesis de Pala, Moundou, Sarh y Laï. 
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Monseñor Ramón Alfredo de la Cruz Baldera es miembro 
del Instituto de Sacerdotes Diocesanos de Schoenstatt. Es 
obispo de la diócesis de San Francisco de Macorís, en Re-
pública Dominicana.
 En una carta a los sacerdotes de la diócesis, escribe: “La 
misión de construir el reino de Dios nos invita a una continua 
renovación de la Iglesia. Hoy esto tiene un nombre: la Iglesia de 
la sinodalidad. La sinodalidad nos plantea muchos desafíos, 
desafíos que a veces no sabemos si seremos capaces de afron-
tar, pero por otra parte confiamos en que el Señor ha dado a 
la barca de Pedro un buen navegante que, junto con muchos 
obispos, sacerdotes, religiosos y laicos, la llevará a buen puerto”.

reflexión, discusión y votación de los temas tratados. 
 Esta metodología se basa en la escucha activa 
y abierta de los miembros entre sí, para luego dis-
cernir juntos, escuchando lo que el Espíritu Santo 
dice a la Iglesia, buscando de ese modo la armonía 
que les permitirá elaborar el Informe Sinodal que 
será presentado al Papa Francisco, para su toma de 
decisiones y conclusiones finales. 
 Todas las reuniones de la Primera Sesión de la 
XVI Asamblea General del Sínodo sobre la Sinodali-
dad, se llevarán a cabo en Roma entre el 4 y el 29 de 
Octubre 2023, antecedidas por un retiro espiritual.
 En una localidad cercana a Roma, del 1 al 3 
de Octubre, tendrán tres días de retiro espiritual, 
todos juntos, para escuchar al Espíritu Santo, para 
orar, para sentirse parte de un gran proyecto de 
renovación profunda de la Iglesia, orientado a la 
coherencia y al dinamismo evangelizador. Estos 
tres días de retiro espiritual serán fundamentales 
y parte ya del Sínodo. Los trabajos comenzarán el 
día 4, en el Aula Paulo VI.
 En síntesis, el gran tema del Sínodo, como órgano 
consultivo, se resume en la consulta del Papa Fran-
cisco a toda la Asamblea, formulada en la siguiente 
pregunta: ¿Cómo se realiza hoy, a diferentes niveles, 
desde lo local a lo universal,  ese “caminar juntos”, 
que permite a la Iglesia anunciar el Evangelio, desde  
la misión que le fue confiada por Cristo y qué pasos 
el Espíritu Santo nos invita a dar, para crecer como 
Iglesia Sinodal? V
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Los Obispos de Chile ofrecemos este Mensaje al país, 
invitando a todos a un compromiso más decidido con 
la unidad, la paz y el bien común, siguiendo las ense-
ñanzas de Jesús: “Felices los que trabajan por la paz, 
porque serán llamados hijos de Dios” (Mateo 5, 9).

1. Mirar juntos el pasado, para un futuro más 
compartido. El 11 de septiembre de 1973 constituye 
un momento doloroso y dramático de nuestra historia. 
Actualmente hay en Chile una polarización no sólo 
frente a nuestro presente, sino también respecto del 
pasado reciente. Nos parece importante continuar el 
estudio y el análisis que en nuestra sociedad se hace 
de estos acontecimientos, aunque quede camino por 
recorrer para un mayor acuerdo en la visión que tene-
mos de ellos. Debemos ser conscientes de que cuando 
se carece de una mirada más compartida de nuestra 
historia, se hace difícil también la comunión en torno 
a los grandes valores que deben guiar nuestro futuro.
Como ciudadanos y sobre todo como pastores de-
seosos de servir a la comunidad a la luz del Evangelio, 
queremos destacar algunos valores y aprendizajes que 
la memoria de estos hechos nos enseña para nuestro 
hoy, proponiéndolos como verdaderos pilares para 
edificar una mejor sociedad.

2. Ante todo, el respeto de la persona humana. La 
dignidad de la persona humana y el respeto de su vida 
desde la concepción hasta la muerte, es el principio 
fundamental de todo el orden social, lo que exige el 
cuidado irrestricto de los derechos humanos como base 
de nuestra convivencia. Nadie puede ser atropellado en 
su dignidad en base a su origen, color, religión, etnia, 
ideas o cualquier otra consideración que minusvalore 
u olvide su condición humana. Nadie merece tampoco 
ser dañado en su integridad ni ser sometido a climas 
de inseguridad a causa del crimen, el narcotráfico u 
otros males. La violencia nunca es un camino legítimo: 
ni para imponer o combatir ideas, ni como medio para 
promover demandas sociales o políticas de grupo, 
tampoco como método para obtener por la fuerza 
beneficios económicos o materiales. El apego al Estado 
de derecho es indispensable para resguardar este valor.

3. Una herida abierta. Queremos expresar, una vez 
más, una palabra de solidaridad a todos quienes han 
sufrido y sufren a causa de la violencia y el atropello 
a sus derechos humanos. Nos duelen las lágrimas de 
todos estos años, especialmente las de aquellas familias 
que no han podido dar una digna sepultura a sus seres 
queridos. Imploramos nuevamente a quienes tengan 

información sobre el paradero de personas detenidas 
desaparecidas, a que la entreguen debidamente, si 
no lo han hecho hasta ahora. Nuestro servicio como 
obispos y sacerdotes siempre está disponible como un 
camino para concretar esta entrega. Todavía es posible 
contribuir a reparar el dolor causado. 
4. Cuidar y perfeccionar la democracia. Es necesario 
cuidar la democracia como sistema político, con el 
compromiso de perfeccionarla constantemente para 
que sirva al bien común.
Si decrece a veces entre nosotros el aprecio a esta for-
ma de organizarnos en sociedad, es porque muestra 
vicios, corrupciones e ineficacias, que llevan a quienes 
detentan el poder político y económico a distanciarse 
de los ciudadanos y sus principales problemas. Es 
prioritario construir un sistema democrático eficaz 
y transparente, al servicio de la justicia y la verdad. 
Asimismo, es fundamental encontrar en la misma 
democracia los recursos e instrumentos para abordar 
los desafíos, a menudo graves, de nuestra convivencia 
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“Felices los que trabajan por la paz”
Mensaje de los obispos de la Conferencia Episcopal de Chile

A 50 años del Golpe de Estado



y progreso, renunciando absolutamente a la violencia 
política y al quiebre institucional como solución de 
nuestras divergencias.

5. Diálogo y acuerdo al servicio del bien común. Es 
imprescindible cuidar el diálogo y el acuerdo social y 
político como base para la construcción de un proyecto 
común de país, evitando imposiciones ideológicas y 
posturas extremas, o modelos de desarrollo que se 
imponen por la fuerza o por mayorías políticas circuns-
tanciales. Se trata de un diálogo abierto y respetuoso, 
que busca puntos de contacto entre todos y le preo-
cupa auténticamente el bien del país. No es el mero 
consenso superficial y negociador, sino la búsqueda 
conjunta del bien común, respetando la verdad de la 
dignidad humana (cf. Papa Francisco, Encíclica Fratelli 
Tutti N° 202 y 207).

6. La reconciliación, nuestra más urgente tarea. 
La fe cristiana, que es uno de los fundamentos de 
nuestra patria, incluso en medio de una cultura plural, 
nos recuerda el primado del amor: “por encima de todo 
prevalezca el amor, que es el vínculo de la unidad” (Colo-
senses 3, 14). Esto debe llevarnos en nuestra vida social a 
crecer en amistad cívica, en diálogo y en participación, 
hasta llegar a compartir los valores esenciales que han 
de configurar nuestra existencia como pueblo. Así 
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podremos caminar como una sociedad reconciliada, 
que no niega las diferencias entre nosotros, pero las 
integra en un proyecto compartido, sobre la base de 
la verdad, la justicia, el perdón y la fraternidad. Cuando 
falta este horizonte y empeño, sobrevienen crisis y frac-
turas que causan dolor y retrocesos sociales. En 1974 
el Cardenal Raúl Silva Henríquez nos recordaba que la 
Patria “es fundamentalmente alma, alma colectiva, alma 
de un pueblo, consenso y comunión de espíritus (…). De 
aquí fluye, con imperativa claridad, nuestra más urgente 
tarea: reencontrar el consenso; más que eso, consolidar 
la comunión en aquellos valores espirituales que crearon 
la Patria en su origen” (Homilía en Te Deum del 18 de 
septiembre de 1974, sobre “El Alma de Chile”).
Invitamos a todos los creyentes a orar por nuestro 
país, pidiendo al Señor el don de la reconciliación, 
mientras asumimos con más generosidad el trabajo 
cotidiano por la paz. A la Virgen del Carmen, Madre y 
Reina de Chile, nos dirigimos con especial cariño para 
que nos enseñe “a conquistar el verdadero progreso, que 
es construir una gran nación de hermanos donde cada 
uno tenga pan, respeto y alegría” (Oración por Chile a la 
Virgen del Carmen).

LOS OBISPOS DE LA CONFERENCIA EPISCOPAL CHILE
27 de Julio de 2023



Celebración de los 90 años
del P. Rafael Fernández

 ¡Que duda cabe! Fue una celebración litúrgica, 
en la Eucaristía, y muy festiva en el compartir final, 
de Acción de Gracias, de gratitud por todo lo que 
el Señor y la Mater han regalado a través de este 
sacerdote tan fecundo y brillante, a una multitud 
de schoenstattianos en Chile, y en todo el mundo 
de habla hispana, en forma especial.
 La Capilla de la Casa de Formación en Bella-
vista estaba al tope en su capacidad; hubo que 
acomodar algunas sillas adicionales para los que 
quisieron acompañar al P. Rafael Fernández en la 
celebración de sus 90 años de vida. 
 Fue una alegría constatar que había mucha 
gente que trabajó directamente con el P. Rafael 
en las distintas instancias en que le tocó liderar o 
ser asesor desde que regresó a Chile el año 1965. 
 Entre los asistentes había miembros de las Fe-
deraciones e Institutos, así como representantes 
de las distintas Ramas del Movimiento. Un número 
importante de hermanos sacerdotes también le 
acompañaron en esta celebración.


